
 

 

SESIÓN ORDINARIA DE FECHA 28 DE FEBRERO DEL 2023 1 

 

ACTA N°. 004  2 

 

En la parroquia Luz de América, Cantón Santo Domingo, Provincia de Santo Domingo 3 

Tsáchilas, siendo las 09:00 am del día martes 28 de febrero de 2023, con la asistencia de 4 

los señores: Tnlgo. César Guizado (Vicepresidente), Abg. Cristian Hernández (Vocal), 5 

Sr. Eddy Vélez (Vocal), Sr. Rene Zambrano (Vocal) y la MSc. Ximena Orosco 6 

(Presidenta del GAD Parroquial Rural Luz de América) se da inicio a la Sesión Ordinaria 7 

de la Junta Parroquial, convocada para esta fecha. 8 

MSC. XIMENA OROSCO PRESIDENTA. – Buenas días estimados compañeros, 9 

gracias por asistir a esta sesión ordinaria convocada para el día de hoy martes 28 de 10 

febrero, señora secretaria sírvase a constatar el quórum; 11 

ING. VALERIA PINEDA SECRETARIA - TESORERA. – Buenos días, Señora 12 

Presidenta, buenos días Señores Miembros del pleno de la Junta Parroquial, por 13 

disposición de la Señora Presidenta voy constatar el quórum reglamentario para dar inicio 14 

a la Sesión Ordinaria, convocada para el día de hoy martes 28 de febrero de 2023;  15 

 

Tnlgo. César Guizado. -  Presente, 16 

Abg. Cristian Hernández. -  Presente, 17 

Sr. Eddy Vélez. -   Presente, 18 

Sr. Rene Zambrano. -   Presente, 19 

MSc. Ximena Orosco. -   Presente. 20 

 

ING. VALERIA PINEDA SECRETARIA - TESORERA. – Estando los cinco 21 

miembros que conforman la Junta Parroquial, hay quórum reglamentario para dar inicio 22 

a la presente Sesión Ordinaria de la Junta Parroquial, convocada para el día de hoy martes 23 

28 de febrero de 2023, a las 09:00 am; Señora Presidenta.  24 

MSC. XIMENA OROSCO PRESIDENTA. – Gracias compañeros, continue señora 25 

secretaria, con el orden día; 26 

ING. VALERIA PINEDA SECRETARIA – Por disposición de la máxima autoridad voy 27 

a dar lectura a la CONVOCATORIA No. 004, en aplicación al Art. 318 de la ley 28 

COOTAD, se convoca a Sesión Ordinaria del Directorio del Gobierno Parroquial de Luz 29 

de América, la misma que se llevará a efecto el día martes 28 de febrero de 2023, a las 30 

09:00 am en el Salón de Sesiones, en el cual se tratará el siguiente ORDEN DEL DÍA: 1. 31 

APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 2. CONOCIMIENTO DEL INFORME DE 32 

EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA DEL EJERCICIO ECONÓMICO. Y FISCAL AÑO 33 

2022, 3. CONOCIMIENTO DEL INFORME DE GESTIÓN DE LA MSC. XIMENA 34 

OROSCO CALDERON PRESIDENTA DEL GOBIERNO AUTÓMO 35 

DESCENTRALIZADO PARROQUIAL RURAL LUZ DE AMÉRICA 4. ASUNTOS 36 

VARIOS. Eso es todo el orden del día. 37 

 

MSC. XIMENA OROSCO PRESIDENTA. – A consideración compañeros, miembros 38 

del legislativo con el orden del día. 39 

 



 

 

MSC. XIMENA OROSCO PRESIDENTA. – Compañero Rene Zambrano tiene la 40 

palabra;  41 

 

SR. RENE ZAMBRANO VOCAL. –  Buenos días, compañera presidenta buenos días 42 

compañeros del legislativo, señora secretaria buen día, permítame mocionar, señora 43 

presidenta. La aprobación del orden del día tal como consta en la convocatoria N° 04  44 

MSC. XIMENA OROSCO PRESIDENTA. – Tiene apoyo de la moción de parte del 45 

compañero Cesar Guizado, señorita secretaria sírvase a tomar votación ordinaria. 46 

ING. VALERIA PINEDA SECRETARIA - TESORERA. - De conformidad al Art. 318 47 

y 321 de la Ley del COOTAD para aprobar el orden del día, vamos a tomar votación 48 

ordinaria, alzar la mano derecha los que estén de acuerdo; con 5 votos a favor se aprueba 49 

el orden del día establecido para esta fecha. 50 

 

RESOLUCIÓN: GADPRLA-XOC-SO-004-2023/01 LA JUNTA PARROQUIAL, 51 

RESUELVE: A TRAVÉS DE VOTACIÓN NOMINAL POR UNANIMIDAD, 52 

APROBAR EL ORDEN DEL DÍA. 53 

 

MSC. XIMENA OROSCO PRESIDENTA. – Gracias compañeros, siguiente punto en 54 

el orden del día; 55 

ING. VALERIA PINEDA SECRETARIA - TESORERA: 2 PUNTO. - 56 

CONOCIMIENTO DEL INFORME DE EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA DEL 57 

EJERCICIO ECONÓMICO. Y FISCAL AÑO 2022, 58 

MSC. XIMENA OROSCO PRESIDENTA. – Sírvase señorita secretaria tesorera, dar 59 

una breve y sintética explicación de la ejecución presupuestaria del año 2022  60 

ING. VALERIA PINEDA SECRETARIA – TESORERA. — En sus manos tienen los 61 

estados Financieros del Gobierno Parroquial, el estado de situación, el estado de 62 

resultados de flujo del efectivo de la ejecución presupuestaria, cédula de ingresos y cédula 63 

de gastos. Las cuales fueron ya enviadas a los entes reguladores que es el Ministerio de 64 

Finanzas y la Secretaría Nacional de Planificación, lo que les puedo informar en el estado 65 

de situación financiera, pueden observar en lo que tenemos disponibilidad de los recursos 66 

que es la cantidad de 74880.59. Eso es el dinero que quedó al año 2022, cabe recalcar 67 

aquí que este dinero quedó debido a la liquidación del presupuesto y recordando que 68 

existen dos procesos en los cuales son la construcción del área operativa de la Junta 69 

parroquial por el valor de 15.534, el pago de tasas por concepto de aprobación de estudios 70 

y alcantarillado fluvial que es con la Junta de agua y de luz y América, que es por el valor 71 

de 20.000 dólares. En eso está considerado el saldo que tenemos disponible en la cuenta 72 

de Gads parroquial, eso es lo que les puedo decir en cuanto al disponible de dinero, y en 73 

la cédula de gastos también pueden observar en la última página lo que se ha ejecutado 74 

es. 529,738,48. En tanto a los gastos en cuestión de los ingresos, el valor de 515.015,49. 75 

Eso es lo que se les puede poner a conocimiento de la administración 2022 del ejercicio 76 

fiscal del año 2022 Eso es para ponerles a conocimiento el estudio que se ha cumplido las 77 

entregas como se debe ser en las fechas establecidas. En el 2022 quedo un saldo para el 78 

2023 de 74.880,59 79 

MSC. XIMENA OROSCO PRESIDENTA. – En ese punto señorita secretaria aquí hay 80 

unos proyectos que no se han ejecutado el año pasado como es por ejemplo el compromiso 81 



 

 

que tenemos con la Susanita, y que estamos tratando de ejecutarlo de manera emergente, 82 

en vista de la presión la comunidad la junta de agua y que en realidad fue nuestro 83 

compromiso firmado con el municipio me parece que es eso o existe otro rubro importante 84 

que destacar sino acerca de los 20.000 del estudio de la junta de agua que yo en un diálogo 85 

con el alcalde de la única vez que he hablado con él señalo, que eso no paguemos tiene 86 

que darnos de manera gratuita porque él tiene una lotización, y me dijo como cinco veces 87 

no pagues yo sé que ustedes no tiene dinero ni la junta de agua, ni la parroquia no paguen 88 

y ese es mi compromiso y le voy a decir a la gerente que no les cobre, por otro lado, no 89 

es nuestra competencia no las hemos solicitado en ese sentido y el ingeniero Elvis le dijo 90 

son tasas que hay que pagar y eso no se puede evitar y él, dijo como no se puede evitar 91 

yo soy el Alcalde y yo estoy diciendo que no le cobren nada a luz de América, porque 92 

ellos me van a recibir unos tanques para un sistema de pozos sépticos y el Sr. Espín ya le 93 

acepto ya le recibió y que en estos días vamos a hacer un cierre técnico a los pozos que 94 

están en la Av. Esmeraldas eso en cuanto a eso gracias compañeros señorita secretaria 95 

siguiente punto en el orden del día. 96 

ING. VALERIA PINEDA SECRETARIA - TESORERA: 3 PUNTO. - 97 

CONOCIMIENTO DEL INFORME DE GESTIÓN DE LA MSC. XIMENA 98 

OROSCO CALDERON PRESIDENTA DEL GOBIERNO AUTÓMO 99 

DESCENTRALIZADO PARROQUIAL RURAL LUZ DE AMÉRICA. 100 

 

MSC. XIMENA OROSCO PRESIDENTA. – Agradeciendo su presencia, vamos a 101 

continuar con, el informe del mes de febrero de las actividades que se realizaron este mes 102 

en beneficio de nuestra comunidad, Bueno, compañeros este mes de febrero ha sido un 103 

mes bastante corto, sin embargo, hemos seguido con las gestiones que se pueden realizar 104 

con la poca actividad prácticamente que sea realizado por qué hemos estado bastante 105 

atareados visitando medios de comunicación por la reforma al control que estamos 106 

impulsando los presidentes de gobiernos parroquiales del Ecuador y las 820 parroquias 107 

del Ecuador estamos impulsando una reforma al votar en la Asamblea Nacional y eso me 108 

ha correspondido viajar a Quito por varias ocasiones y también agradecerles a ustedes la 109 

presencia cuando se socializó estas reformas aquí en el Instituto Tsáchilas, que lo 110 

organizamos como CONAGOPARE local y también este bueno, primero agradecer su 111 

presencia y también pedirles que nos unamos por qué el mes de abril y mayo habrá 112 

algunas movilizaciones hacia la Asamblea Nacional para el debate del pleno entonces en 113 

ese sentido a mí he tenido que estar un poquito atenta a estas gestiones, nos hemos reunido 114 

con la comisión del GADS en la Asamblea Nacional nos hemos reunido con el presidente 115 

de la Asamblea Nacional, también con los asambleístas pidiendo que voten a favor de 116 

estas reformas para nosotros es importante subir del 6% al 10% de los recursos 117 

permanentes y no permanentes del Estado Nacional eso quiere decir que disminuiremos 118 

a cada gobierno municipal, y a los provinciales que entendemos que no les afecta mucho, 119 

pero que algunos no les afecta, pero que algunos prefectos ya se están oponiendo y en eso 120 

este tenemos que demostrar los fuertes para que los siguientes gobiernos no, no padezcan 121 

lo que nosotros padecimos porque más o menos ahí duplicaría el presupuesto de esa 122 

manera se mejoraría totalmente la inversión en el territorio. Entonces, si nosotros hicimos 123 

80 proyectos, el próximo presidente podrá hacer 160 proyectos más o menos, esa sería la 124 

relación y también agradecerles el recibimiento de CONAGOPARE de la camioneta 125 

nueva que fue también que es también una inversión para todos y que esperamos que les 126 

beneficia a todos esta adquisición. Igualmente, hemos estado acudiendo a algunas 127 

invitaciones de graduación, es que se nos ha hecho en las instituciones locales este así 128 



 

 

mismo hemos continuado con el trabajo en gestión con el municipio, hemos estado 129 

solicitando información los proyectos de los 200.000 que asigno el Alcalde y ya se dio 130 

inicio a la alcantarilla tipo cajón en la avenida Guayaquil, para así mejorar ese paso entre 131 

los dos barrios que ustedes saben que está bastante feo y que ahora ya se está 132 

construyendo; gracias a René por acompañarme a la socialización también tuve que 133 

ausentarme por temas de calamidad doméstica y el compañero René Zambrano quedo en 134 

mi representación así mismo, hemos seguido trabajando con la gallineta y la volqueta del 135 

Gobierno Parroquial, siempre atendiendo emergencias y ayudando a todo el mundo 136 

porque nosotros ya tenemos una partida de combustible, entonces ya en este momento es 137 

de intervención inmediata y efectiva a los diferentes ramales, recintos donde hemos tenido 138 

que auxiliar, este también he visto al gobierno municipal trabajando en algunos ramales, 139 

este eso no está coordinado conmigo, entonces yo tengo dificultades cuando me dicen 140 

que pida que cascajo para las volquetas municipales porque si no me piden con tiempo 141 

no soy la prefecta, no soy consejera para disponer del material del cascajo, entonces ahí 142 

yo compañeros, si alguien les da alguna queja de mí, yo no puedo disponer de eso, sino 143 

me dicen con tiempo en donde van a estar y dónde van a intervenir más si es mi parroquia. 144 

Bueno, también estuve en la inauguración del punto wifi en él en Congoma en donde se 145 

nos invitó a la inauguración de esta apertura de este punto wifi, que es bastante 146 

importante, también en estos próximos días empezará ya a la construcción del parque en 147 

el barrio Bryan del parque infantil, en el barrio Bryan este que ya está asignado el 148 

contratista. Y, que han pedido una sesión de socialización con las con los vecinos del 149 

sector, pero todavía no me han dado la fecha y la hora; también compañeros, el desarrollo 150 

comunitario del municipio me ha indicado que sea autorizado una cancha de uso múltiple 151 

espero que sea cierto yo ya me adelanté me daban hasta el mediodía para que les dé un 152 

lugar para ponerlo en el proyecto y yo lo único que pude conseguir ese momento de 153 

emergencia fue el polideportivo del estadio, porque quieren que sea un lugar donde haya 154 

bastante aglomeración de personas y no le íbamos a hacer al barrio Santa Rosa porque 155 

ahí ya hay una cancha de uso múltiple y también le hablé de la cancha de ecuavoley en 156 

que ofreció y dijo que eso es otro proyecto que se está implementando este año y que él 157 

quería poner un lugar en donde se podía hacer esta cancha de uso múltiple en Luz de 158 

América y lo único, como les digo repito, fue pedirle a Eva Nevares que autorice que se 159 

haga en el polideportivo de ellos y así que estaríamos con bastante trabajo en el caso de 160 

que se den las cosas. Ya compañeritos otro tema importante son las sesiones que hemos 161 

tenido con la Junta de agua de la Susanita hemos tenido algunas asambleas en donde nos 162 

hemos comprometido. A ejecutar la obra que por la cual firmamos convenio con el 163 

municipio. El municipio ya quiere ponerse a hacer las zanjas, la Fundación ya quiere traer 164 

la tubería que va a donar, solo faltamos nosotros con el tema de la torre y el tanque 165 

elevado, un técnico que los señores de la Junta de agua de la Susanita estaban este lo 166 

presentaron y lamentablemente nunca se pudo llegar a un acuerdo porque el señor pensaba 167 

que se le tendría que contratar a él y no es así presentaba una proforma de 22.000 dólares. 168 

Entonces, para nosotros era mucho, porque nuestra partida es señora tesorera es de 169 

16.000, entonces, nosotros hemos revisado cómo es la torre, nos hemos ido a dar vueltas, 170 

ya les pasó por ahí una foto y lamentablemente nadie, o sea ningún estudio se adapta con 171 

ese presupuesto a la construcción de la fotito que les pase. Qué más o menos este 172 

tendríamos que construirla de esa manera, con unas bases con unos cimientos bien fuertes, 173 

no nos vaya a pasar algún accidente y alguna cosa grave y luego tengamos que lamentar, 174 

entonces hay que basándose en todo esto el presupuesto que nosotros asignamos 175 

lamentablemente no alcanza nosotros en los siguientes días que tengamos los estudios 176 

definitivos por parte del técnico de CONAGOPARE le solicitaré una sesión 177 



 

 

extraordinaria para poner en su conocimiento el incremento que habría que hacer a esa 178 

partida presupuestaria, como les dije él los 22.000 me parecía una exageración, pero de 179 

acuerdo a la revisión técnica y todo este creo que vamos a tener que incrementar la partida. 180 

Y, nosotros les avisaríamos porque te siendo de un año el presupuesto prorrogado hay 181 

que hacer dos cambios tanto en el presupuesto como en el cronograma eso, compañeritos 182 

quería informarles este bueno, hemos trae la Junta de agua nos ha solicitado la gallineta 183 

hemos coordinado con ellos hemos entregado material, al Congoma arreglamos 184 

conjuntamente bueno el asunto de la ruta 23 que nos pidió que arreglemos el acceso al 185 

puente de la treinta hemos estado pidiendo al gobierno Provincial el cascajo y nosotros 186 

con nuestra gallineta regando para que puedan pasar los buses porque hay muchas quejas 187 

sobre ese acceso, no podemos avanzar más de ahí también yo estuve en una reunión con 188 

la perfecta que me invitó y quedamos en que empiecen a ser ese puente en mes de junio. 189 

Yo ya no voy a estar aquí, así que mis 3 compañeros que se quedan por favor que 190 

presionen sobre ese puente porque ese puente es 2020 y el arnico y las tuercas están en la 191 

comunidad, solo tienen que ir a armar y ya, pero dijeron que por el invierno no lo hacen 192 

y así se lo han pasado de año en año por invierno en invierno y no nos lo han hecho. 193 

Bueno y otro tema bastante importante también es que sea ejecutado los carnavales 194 

interculturales en Luz de América. Gracias a los que asistieron lamentablemente por la 195 

salud de mi madre y yo no pude estar, pero también se pidió este en eso nos ayudó al 196 

compañero Cristian Hernández a gestionar lo que sería la excavadora para arreglar el río, 197 

porque en carnavales los disfruta mucho la gente y hasta la fecha siguen yendo allá igual 198 

con nuestra gallineta se logró adelantar algún sector para hacer el estacionamiento fueron 199 

cuatro días de bastante alegría por parte de la gente de la comunidad que se divirtió mucho 200 

y que en realidad hubo un espectáculo muy bueno de acuerdo a todo lo que nos dijeron 201 

eso, compañeros el mes de febrero. Eh hoy, por ejemplo, estamos gestionando una 202 

volqueta en Colinas del Congoma porque entendemos que ya está inaccesible ese paso y 203 

sigue pidiendo para la abacalera para la cadena y siguen pidiendo material gallineta y 204 

nosotros estamos ahí con poquitos recursos que tenemos en cuanto a maquinaria 205 

ayudándoles a todos eso mis compañeritos, en cuanto al mes de febrero. También 206 

agradecerles por la presencia en la celebración que se hizo con los diamantes, el coliseo 207 

estuvo lleno, lleno, lleno como siempre sabemos, esa orquesta es la única que llena, el 208 

coliseo estuvo muy bonito, la gente estuvo muy contenta, feliz y bueno, creo que son las 209 

últimas festividades que presido y que me da alegría saber qué bueno que la gente se está 210 

divirtiendo. Por otro lado, e insistir en que nos unamos a pedir el presado de la Av. 211 

Quevedo, nosotros nos corresponde por ley, por justicia, pero se niegan a darnos, entonces 212 

en estos días convocaremos a una sesión para dirigirnos a Buena Fe a solicitar el presado 213 

por parte de todos y ojalá y no haya amenazas de ningún tipo hacia mi persona, ya viendo 214 

que yo tengo el respaldo de todos ustedes eso es todo compañeros, siguiente punto en el 215 

orden del día. 216 

 

ING. VALERIA PINEDA SECRETARIA – TESORERA. –  4 PUNTO. - ASUNTOS 217 

VARIOS.  218 

 

MSC. XIMENA OROSCO PRESIDENTA. – Compañero Cesar Guizado tiene la 219 

palabra;  220 

 

TNLGO. CESAR GUIZADO VOCAL – Gracias Señora Presidenta, Solamente es una 221 

pequeña consulta ¿cuánto será el incremento que sería para el tema del presupuesto para 222 

la Susanita? 223 



 

 

 224 

MSC. XIMENA OROSCO PRESIDENTA. –  Estamos esperando el estudio definitivo 225 

para con eso determinar cuánto sería, pero más o menos estimo que estaban diciendo de 226 

20.000, dólares Llamaríamos a una sesión extraordinaria, aunque entiendo que esas ya 227 

son resoluciones administrativas, pero por el respeto y cómo siendo una obra con 228 

aprobación de todos nosotros yo les estaré informando. 229 

 

ABG.CRISTIAN HERNANDEZ. VOCAL — Gracias, señora presidenta, compañeros 230 

miembros del legislativo, señora secretaria, buenos días. Bueno tengo dos inquietudes, 231 

una en relación con la pregunta que hizo el compañero César y, cómo hacemos una 232 

reforma, si estamos con un presupuesto prorrogado con base en que realizaríamos la 233 

reforma, siempre digo que hay que cuidarnos de repente con alguna observación al futuro, 234 

esa es una pregunta y la otra es si bien es cierto nosotros tenemos obras que nos da el 235 

alcalde, esta vez del año 2022 no dio 300.000, con la cual se está ejecutando la alcantarilla 236 

y se va a ejecutar el parque lineal del barrio Bryan consideró necesarios compañeros de 237 

que ya deberíamos estar en acuerdo qué es lo que vamos a hacer con estos 200.000, 238 

dólares que nos van a dar este año no sé si son 200.000 y 300.000? Y tomar una decisión 239 

para que no nos cojan nuevo y si es posible ya oficiar al municipio si de repente tenemos 240 

estudios de alguna obra, eso el señor presidente. 241 

 

MSC. XIMENA OROSCO PRESIDENTA. – Sobre este punto, por eso mismo, creo que 242 

convocaremos una sesión extraordinaria a menos que en este momento se pueda resolver 243 

o dar por conocidos compañeros y a este para eso está Henry consuelo, que son los que 244 

saben sobre procesos Extractivos y sobre los 200.000 Este nosotros estudios no, no 245 

tenemos lo único que nos ha ayudado bastante desde CONAGOPARE Esperemos que 246 

quien llegue nos siga apoyando de esa manera porque de otra manera estamos fregados 247 

aquí estudios no hay lo que nosotros hemos hecho en los 2 años anteriores con el 248 

municipio de enviar el oficio determinado. ¿Cuál es la obra realizada? Por ejemplo, 249 

parque lineal, parque infantil del barrio Bryan, alcantarilla, vida y ellos hacen todo el 250 

municipio, así sea cuando el Alcalde a veces en medios de comunicación dicen, no tienen 251 

el estudio es no, no tenemos el estudio porque eso cuesta entre 200.000 y 300.000 y 252 

nosotros no tenemos esa cantidad se llevaría todo nuestro presupuesto entonces yo lo que 253 

había dicho este año en la sesión que tuvimos es que este año nosotros deberíamos pedir 254 

adoquinados para Luz de América ósea, Puerto Limón le adoquino toditito y a la pobre 255 

Luz de América no le ha adoquinado nada entonces yo creo que tenemos que exigir que 256 

nos adoquines. Porque incluso la misma gente de Puerto Limón les juro, dicen, ya no 257 

tenemos más calles para adoquinar en Puerto Limón, en cambio, a Luz de América 258 

tenemos toditas y el señor Elvis se opone y se opone porque siempre dice voy a adoquinar 259 

dos calles en cada parroquia es que Luz de América no tiene alcantarillado siempre se 260 

mete con nosotros y todas las parroquias han hecho adoquinados con ese presupuesto, la 261 

única que no le aceptó esa la pobre Luz de América se conoce que a otras parroquias le 262 

están asfaltando, están adoquinando a nosotros nada, bueno el Esfuerzo y Santa María el 263 

Dr. Quirola les dejo haciendo entonces, yo también estoy de acuerdo en que nos 264 

pongamos todos de acuerdo otra vez en qué obra vamos a priorizar para que con los 265 

200.000 del Alcalde y ya enviar el oficio siempre lo sabemos hacer este o sea cada 266 

parroquia sobre eso sí, creo que hay que tomar resoluciones en puntos varios de este 267 

momento para agilizar el pedido con los 200.000 del año 2023 como la reeligió el alcalde, 268 

eso debe continuar ya Henry como haríamos  269 



 

 

SR. HENRY RIVAS TECNICO OBRAS DE COGESTIÓN – En sí compañeros una obra 270 

que estaba presupuestada en unos 22.000 dólares para poder construir esa torre, sin 271 

embargo, el ingeniero no presento una proforma acorde si no, no una proforma simple 272 

que decía tanque elevado con 15 metros con estructura metálica y valía 22.000 dólares 273 

eso no sirve porque ustedes saben que para hacer este proceso tiene que tener todas las 274 

especificaciones técnicas tiene que tener referencias, planos etc. Para poder edificar 275 

entonces al ver la negativa del ingeniero que no quiso entregar esos estudios lo que él 276 

quería es que le den directamente todo y coger el dinero así de una y eso no es así por qué 277 

se trabaja con el COTAD en obras públicas le pedimos ayuda a Jonathan para los términos 278 

de referencia del estudio completo, hicimos la visita a un recinto una torre porque se va a 279 

hacer una con las mismas referencia la cual está ubicado en un lugar llamado Congomita 280 

pequeño ahí fuimos con Jonathan a tomar un fotitos al momento de hacer el estudio ya 281 

con todos los presupuestos, el presupuesto que esta asignado por el Gad es de 15. 534 el 282 

presupuesto no alcanza para que la torre quede en óptimas condiciones según el estudio 283 

debe estar óptimo por qué es una torre de 15 metros y segundo el material que se vaya a 284 

utilizar es el material estructurado ósea el hierro, el acero de mejor calidad por qué es una 285 

torre elevada a 15 metros entonces tiene un tanque de 15.000 litros de capacidad entonces 286 

eso se debe hacer con buen material para no alargar la situación el presupuesto está 287 

redondeado de 20.000 dólares entonces para que se ajuste el presupuesto la parte 288 

financiera tiene que hacer unas partidas no sé cómo será porque ese tema no manejo y 289 

también hacerles conocer que esa obra es prioritario y urgente porque ese proyecto está 290 

financiado una parte por una fundación porque esa fundación les va a dar lo que es tubería 291 

la cual está estimado en unos 38.000,dólares y esos señores van a venir aquí el 18 de 292 

marzo estarán aquí en la Susanita hacer la entrega, pero una de las condiciones de esa 293 

entrega sea que la torre ya esté construida o esté en construcción esas son las condiciones 294 

para que ellos entreguen la tubería y la otra contraparte que es el municipio que pone 295 

maquinaria para hacer las excavaciones y la comunidad tenía que comprar una bomba así 296 

que eso es lo que les puedo informar acerca del proyecto en la Susanita.  297 

SR. EDDY VÉLEZ. VOCAL — Buenos días, señora presidenta, compañeros del 298 

legislativo, señora tesorera Sr. Henry una pregunta ¿para que este proyecto quede 299 

terminado como está la calidad de agua ósea solo bombeo y ya?  300 

SR. HENRY – Dijo el ingeniero del municipio porque ellos hacen pozos profundos 301 

conjuntamente por qué una de las condiciones que hay ahora existentes porque si no no 302 

se podría hacer de forma inclusiva si no sería de menor cantidad y eso se demora por lo 303 

menos dos meses, ellos ya hicieron las pruebas el pozo tenía 80 m y que la calidad del 304 

agua si estaba óptimo para consumo humano, pero que a futuro se deberían hacer una 305 

planta de tratamiento para que se haga más purificada 80 m y que ahí vertientes de agua 306 

muy cercanas que la calidad de agua es muy buena eso es lo que nos dijo el ingeniero del 307 

municipio.  308 

MSC. XIMENA OROSCO PRESIDENTA. — Yo sé y entendemos la urgencia y la 309 

emergencia porque los ciudadanos estamos esperando hace tiempo, yo creó más bien 310 

Cristian está preocupado por qué es un año de presupuesto prorrogado y sobre eso 311 

también hice mis llamadas porque también tengo que protegerme hemos conversado 312 

mucho sobre eso este el tema es que es una obra del año pasado primero yo tendría que 313 

haberla ejecutado en 2022. Pero como no lo hemos hecho por diferentes circunstancias, 314 

la arrastro 2023. Entonces, el presupuesto está ahí, como ustedes también lo han 315 

observado en el informe, yo puedo hacer una resolución administrativa haciendo los 316 



 

 

traspasos de los incrementos de partida y el cambio del cronograma, pero en vista de que 317 

es importante, o sea, yo no lo. Pero podría ser así, muchos, muchos presidentes que se 318 

van están haciendo maravillas. He tenido un montón de reclamos con CONAGOPARE 319 

sobre eso, pero bueno, yo lo que quiero es que todos estemos conscientes de lo que se va 320 

a hacer y que, si hay una resolución que hacer y tenemos que pedirle la autorización de 321 

ustedes, pues hagamos una extraordinaria y ustedes se autorizan todo esto para avanzar. 322 

De todas maneras, si ponemos una partida de 21.000 y la obra cuesta 10.1800, ese saldó 323 

nuevamente, regresa caja. O sea, no es que se va a gastar todo hasta el último centavo, 324 

todas las obras que se han hecho aquí se las han hecho al proveedor más bajo y por eso 325 

es que tenemos saldos, saldos, saldos y a veces también dejan mal hecho. Cuando nos 326 

hemos aliado mucho al más económico eso es todo compañeros. 327 

SR. EDDY VELEZ. VOCAL – Bueno de los 200.000 que el municipio va a dar cada año 328 

licenciada, yo creo que quiero compañeros que deberíamos también someternos a esto de 329 

asentamiento del pueblo. O sea, nosotros necesitamos la calle adoquinada, yo pienso que 330 

no estamos, nos vamos a llenar de canchas y no vamos a hacer nada por la, por las calles, 331 

yo creo que el presidente, el futuro presidente Cristian, aquí analizando esas cositas que 332 

nos pueden hacer las cosas mejor que con esa plata se revierta en calles acuérdese que la 333 

Universidad sigue en crecimiento enorme y los estudiantes siguen pateando piedras, 334 

entonces yo quisiera que tengamos conciencia también señora presidenta ayúdenos con 335 

esa parte. Porque el apoyo de esta decisión es de todos, darle un mejoramiento saludable 336 

a luz de América. Yo pienso que es nuestra oportunidad ahora de sacarlo adelante al 337 

gobierno parroquial de Luz de América, eso es todo presidente.  338 

TNLGO. CESAR GUIZADO VOCAL – Complementando lo que dice el compañero 339 

Eddy En su debido momento de qué. Con eso, o sea, yo sé que esos 200.000 es poco, pero 340 

por lo menos complementar a lo que el municipio no pueda dar, porque en realidad 341 

necesitamos el alcantarillado pienso yo que deberíamos desde ya notificaron solicitar 342 

pedir al alcalde que nos da una reunión. Y poder hablar el tema del alcantarillado sé debe 343 

hablar ya con un alcalde reelecto, ya pasó el tiempo de elecciones y pues ahora centrarnos 344 

en este tema. Como decía Eddy, Luz de América sigue en crecimiento y no sacamos nada 345 

teniendo un bonito parque, unas bonitas canchas, pero si las calles siguen totalmente 346 

dañadas, entonces pienso yo que debemos hacerlo y lo más pronto posible pedir al alcalde 347 

que nos dé una cita y poder conversar con él directamente todos nosotros los cinco 348 

conversar con él y ver que dice sobre el tema.  349 

MSC. XIMENA OROSCO PRESIDENTA. — Verán compañeros, cuando Víctor 350 

Manuel Quirola nos hizo los tres adoquinados porque si nos hizo él, nos hacía toda la 351 

infraestructura hidrosanitaria ahí está Henry que siempre hacía inspección ellos hacían 352 

todo por debajo y de ahí tendían arriba el adoquinado en la Juan León Mera y la Sucre y 353 

está chiquita que es el Seguro Social. Primero hacían por debajo todos los cambios que 354 

tenían que hacer y luego tendrían por encima, pero los de ahora no quieren tomarnos ósea, 355 

no quieren hacer eso es en definitiva porque si pueden hacer de esa manera incluso un 356 

técnico delante de mí les dijo pueden hacer por las veredas el alcantarillado ya cuando 357 

tengan el estudio, pero hagan los adoquinados el mismo alcalde les dijo, pero porque no 358 

le quiere hacer a la Ximena así de frente le dijo Elvis porque no le quieres hacer a la 359 

Ximena si ya sale luego el estudio del alcantarillado le hacemos por las veredas le 360 

rompemos las veredas, pero ósea no, no le dejen afuera a Luz de América siempre dijo 361 

eso, pero Elvis nunca tuvo la predisposición y la voluntad de ayudar así me digan que 362 

estoy resentida brava yo hasta el 12 de mayo que soy presidenta aquí voy a seguir diciendo 363 



 

 

lo mismo fue mala voluntad como es que Víctor Manuel Quirola si hizo él hizo tres, pero 364 

como les digo él tenía la buena voluntad y con 60.000 dólares creo que hacían cada calle 365 

ahora le ponen como 100.000 y no quieren hacer nada ni toparle por dentro por la 366 

estructura hidrosanitaria de a debajo entonces igual estoy de acuerdo con ustedes si el 367 

alcalde nos recibe decirle que el pedido de Luz de América es calles adoquinadas eso es 368 

compañeros señorita secretaria se da por terminada la sesión.  369 

ING. VALERIA PINEDA SECRETARIA – TESORERA. — Por disposición de la 370 

Señora Presidenta vamos a clausurar la presente sesión, siendo las 10 horas de la tarde 371 

con 11 minutos, se da por terminada esta sesión ordinaria de fecha 28 de febrero de 2023. 372 

Para su constancia firman: 373 
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